

# Capacitador Sermones CGI

*Mayo 2025 (Sermones para Junio)*

Importante para leer: ¿[\*\*Cómo utilizar el Capacitador Sermones?\*\*](#)

|  |           |
|--|-----------|
| <b>Sermón del 1 de junio</b>               | <b>02</b> |
| <b>Sermón del 8 de junio - Pentecostés</b> | <b>10</b> |
| <b>Sermón del 15 de junio</b>              | <b>18</b> |
| <b>Sermón del 22 de junio</b>              | <b>27</b> |
| <b>Sermón del 29 de junio</b>              | <b>36</b> |

# Sermón del 1 de junio de 2025 – Séptimo Domingo de Pascua



[Video: Agua Viva](#)

[Salmo 97:1–12](#) · [Hechos 16:16–34](#) · [Apocalipsis 22:12–14](#) , [16–17](#) , [20–21](#) · [Juan 17:20–26](#)

Este es el séptimo domingo de Pascua, y nos encontramos preparándonos para Pentecostés, el próximo domingo. Mientras esperamos recordar el don del Espíritu Santo en ese día, nuestro tema esta semana es la liberación en Cristo. Estaremos pensando esta semana en la libertad que Cristo nos presenta como parte de nuestra unión divina con él, un asiento en la mesa con el Padre y el Espíritu Santo. El salmo de llamado a la adoración nos pide que consideremos cómo la grandeza de Dios se transmite por la naturaleza: nubes y oscuridad, fuego y relámpagos, montañas y cielos.

Cuando reconocemos nuestra pequeñez dentro de la naturaleza, necesitamos la afirmación del amor infinito de Dios por nosotros, como se encuentra en el Salmo 97. Leemos la historia de la liberación de una esclava con el espíritu de adivinación en Hechos 16. Pablo expulsó el espíritu, enfureciendo a los dueños de la niña que convencieron a los magistrados de golpear a Pablo y Silas y arrojarlos a la cárcel. La historia de la liberación continúa con un terremoto que abre las puertas de la cárcel; Termina con el carcelero y su familia convirtiéndose en creyentes de Jesucristo, recibiendo el don divino de la verdadera libertad. El relato evangélico de Juan 17 presenta a Jesús ofreciendo una oración sincera por la unidad de sus seguidores, para que el mismo amor que el Padre tuvo por Jesús estuviera en ellos y en nosotros. Nuestro sermón, que se encuentra en [Apocalipsis 22:12–14](#) , [16–17](#) , [20–21](#) , nos recuerda nuestra identidad en Cristo y la liberación que encontramos en él.

## ¿Cómo utilizar el Capacitador Sermones?

### **Diversidad, unidad y nuestra identidad en Cristo**

[Apocalipsis 22:12-14](#) , [16-17](#) , [20-21](#) NVI

En una entrevista para el podcast *On Being* , la botánica y autora nativa americana Robin Wall Kimmerer cuenta la historia de cómo ingresó a la escuela forestal cuando tenía 18 años. Cuando le preguntaron por qué quería ir a la escuela forestal, les dijo que quería estudiar botánica porque "quería saber por qué los ásteres y la vara de oro se veían tan hermosos juntos". Según Kimmerer, había "exhibiciones asombrosas de este brillante amarillo cromo y púrpura profundo del áster de Nueva Inglaterra, y se ven impresionantes juntos. Y las dos plantas a menudo se entremezclan, en lugar de vivir separadas una de la otra, y quería saber por qué era así. Pensé que seguramente, en el orden y la armonía del universo, habría una explicación de por qué se veían tan hermosos juntos".

La respuesta a Kimmerer fue que su pregunta no era realmente científica, así que si quería saber más sobre la belleza, podría intentar estudiar arte. Sin embargo, Kimmerer no se dejó desanimar. Más tarde comprendió que la ciencia y el espíritu debían trabajar juntos, y descubrió que había una respuesta biofísica a su pregunta: «Es una cuestión de estética y de ecología. Esos colores complementarios, el púrpura y el dorado juntos, al ser opuestos en el círculo cromático, son tan vivos que atraen a muchos más polinizadores que si crecieran separados. Así, cada una de esas plantas se beneficia al combinar su belleza con la de la otra».

La naturaleza es un buen lugar para observar la diversidad, la colaboración, la libertad y la unidad en acción. El autor Richard Rohr escribe: «La creación misma es la primera encarnación de Cristo, la 'Biblia' primaria y fundamental que reveló el camino hacia Dios» (p. 229). Cristo es el Creador, y dado que creó todas las cosas, vemos diversidad, colaboración, libertad y unidad en todo lo que creó.

A veces, como cristianos, confundimos uniformidad con unidad, creyendo que todos debemos relacionarnos con Dios de una manera particular, utilizando ciertas prácticas con las que nos sintamos cómodos. La naturaleza nos muestra que, al fomentar la diversidad en el amor de Cristo, no sólo somos libres de expresar las personalidades que Dios nos dio, sino que también nos fortalecemos mutuamente. El pasaje de nuestro sermón de hoy, Apocalipsis 22, explica por qué podemos confiar en la diversidad y la libertad en Cristo, y nos prepara para Pentecostés de la próxima semana. El texto de nuestro sermón nos señala el rumbo de la historia de Dios —la nuestra—. Y todo se basa en la certeza que tenemos en Cristo Jesús. Leamos el texto de nuestro sermón.



## **Contexto de Apocalipsis 22**

Debemos situar firmemente cualquier estudio del Apocalipsis dentro de los límites de la literatura apocalíptica. El Comentario de Barclay llama a la literatura apocalíptica "el producto de una esperanza judía indestructible". Para mantener la convicción de su elección por Dios, el pensamiento judío necesitaba dividir el tiempo en el presente, que era malo e irredimible, y "la era dorada de Dios en la que habría paz, prosperidad y justicia" (Barclay). En ese tiempo, los judíos

finalmente recibirían lo que se les había prometido. La "era dorada" de Dios no sería el resultado de decisiones humanas, sino de la intervención divina directa. Barclay describe con más detalle las complicaciones que presenta la literatura apocalíptica:

*“Toda la literatura apocalíptica trata de estos eventos: el pecado de la era presente, los terrores del tiempo intermedio y las bendiciones del tiempo venidero. Está compuesta enteramente de sueños y visiones del fin. Esto significa que toda la literatura apocalíptica es necesariamente críptica. Intenta continuamente describir lo indescriptible, decir lo indecible, pintar lo impensable. Esto se complica aún más por otro hecho. Era natural que estas visiones apocalípticas brillarán con más intensidad en las mentes de los hombres que vivían bajo la tiranía y la opresión. Cuanto más los oprimía un poder extranjero, más soñaban con la destrucción de ese poder y con su propia reivindicación. Pero la situación solo habría empeorado si el poder opresor hubiera podido comprender estos sueños. Tales escritos habrían parecido obras de revolucionarios rebeldes. Por lo tanto, tales libros se escribieron con frecuencia en código, deliberadamente redactados en un lenguaje ininteligible para el forastero; y hay muchos casos en los que deben permanecer ininteligibles porque la clave del código ya no existe”. (Comentario de Barclay)*

Como tal, intentar asignar nombres y lugares modernos a las imágenes de la literatura apocalíptica es erróneo e inútil. En cambio, Juan emplea imágenes que habrían sido bien conocidas por sus lectores. Comprender la historia y la cultura, y su influencia en los cristianos de esa época, puede ofrecer pistas, así como un marco para aplicar los principios más amplios a nuestros días. Por ejemplo, Barclay señala que en el libro del Apocalipsis, «no hay nada más que un odio ardiente hacia Roma. Roma es una Babilonia, la madre de las ramera, ebria con la sangre de los santos y los mártires ([Apocalipsis 17:5-6](#)). Juan no espera nada más que su destrucción total. La explicación de este cambio de actitud radica en el amplio desarrollo del culto al César que, con la persecución que lo acompaña, es el trasfondo del Apocalipsis» (Barclay).

Los lectores modernos pueden identificar problemas similares con los sistemas gubernamentales de poder que intentan sustituir el seguimiento del camino no violento de paz y amor propugnado por el ejemplo de Jesús por comportamientos y políticas violentas que oprimen a quienes carecen de poder. Nuestro texto del sermón, que se encuentra en Apocalipsis 22 , sigue los pasos de la visión culminante de [Apocalipsis 21:9–22:5](#) . Y algunos argumentan que [Apocalipsis 22:8–22](#) tiene la intención de animar al lector a aceptar la visión y responder arrepintiéndose por inclinarse ante el imperio (es decir, los sistemas mundiales creados por los humanos y utilizados para ejercer poder sobre otros). O tiene la intención de animar al lector a responder con resistencia y perseverancia a pesar de las dificultades de vivir en un mundo dominado por el imperio. La libertad en un mundo así parece un concepto lejano. Y ya hemos visto cómo el imperio arremete e intenta silenciar la diversidad o la celebración de la diferencia.

Podríamos perder la esperanza si no fuera por el aliento que Juan ofrece en estos versículos. Esto se debe a que recuerda a sus lectores que, si bien los sistemas mundanos no fomentan la diversidad ni la libertad, estamos arraigados y sostenidos en los brazos de Cristo Jesús, en el abrazo amoroso de la Trinidad.

[Apocalipsis 22](#) concluye con la súplica: «**Sí, vengo pronto**» (v. 20) y termina con «**Que la gracia del Señor Jesús sea con todos. Amén**» (v. 22). Consideremos tres imágenes que Juan ofrece sobre el Cristo cósmico y cómo nos inspiran esperanza hoy, a la vez que nos preparan para Pentecostés la próxima semana:

**Cristo el Alfa y la Omega, Cristo la Raíz y Cristo el Agua de Vida.**

### ***Cristo el Alfa y la Omega***

El versículo 13 nos dice que este mundo está sostenido en los fuertes brazos de Dios: **Yo, Jesús, he enviado a mi ángel para darles testimonio de estas cosas que conciernen a las iglesias. Yo soy la raíz y la descendencia de David, la brillante estrella de la mañana.** [Apocalipsis 22:16 NVI](#)

El nombre "Alfa y Omega" no solo nos recuerda la participación de Cristo desde la fundación del mundo creado hasta el fin de los tiempos tal como los conocemos, sino que también nos enseña sobre nuestra identidad. Nuestra identidad más profunda y verdadera es que somos hijos de Dios. Cuando olvidamos esto, olvidamos nuestra liberación de las narrativas culturales que nos mienten sobre nuestro valor. Cuando perdemos ese sentido de identidad, Cristo, el Alfa y la Omega, nos muestra desde el principio hasta el fin de nuestras vidas que somos amados y sostenidos.

### ***Cristo la Raíz***

En el versículo 16, Jesús confirma que el estímulo en este pasaje viene de él. Las imágenes de Jesús como la "estrella resplandeciente de la mañana" señalan el fin de la era maligna y el comienzo de la "era dorada" de Dios. Al considerar la enseñanza de Jesús sobre permanecer en él ( [Juan 15:4-9](#) ), la imagen de estar arraigados y cimentados nos hace recordar lo que Pablo escribe en [Colosenses 1:16-17](#) :

“...porque por medio de él fueron creadas todas las cosas en el cielo y en la tierra, visibles e invisibles, sean tronos, poderes, principados o autoridades: todo ha sido creado por medio de él y para él. 17 Él es anterior a todas las cosas, que por medio de él forman un todo coherente.”

Los creyentes pueden tener esperanza en Cristo porque nuestra fe proviene de esa raíz profunda, sabiendo que nuestra identidad y diversidad se fundaron en el gran amor del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Nuestra identidad y libertad provienen de Cristo, la Raíz.

### ***Cristo el Agua de Vida***

En el versículo 17, la urgencia de Juan se transmite a través de la repetición de la palabra “ven”, e invoca la imagen del agua:

**El Espíritu y la novia dicen: «¡Ven!»; y el que escuche diga: «¡Ven!».** El que tenga sed, venga; y el que quiera, tome gratuitamente del agua de la vida.. [Apocalipsis 22:17b NVI](#)

En preparación para Pentecostés la próxima semana, el texto de nuestro sermón presenta a los lectores la imagen del agua y la sed, transmitiendo el papel del Espíritu Santo en la Trinidad. En su conversación con la samaritana junto al pozo, Jesús se refirió al "agua" que proveería:

Jesús le dijo:

**Todo el que beba de esta agua volverá a tener sed —respondió Jesús—, 14 pero el que beba del agua que yo le daré no volverá a tener sed jamás, sino que dentro de él esa agua se convertirá en un manantial del que brotará vida eterna.**

[Juan 4:13-14 NVI](#)

Los sueños y visiones de Juan concluyen el Apocalipsis con la imagen del agua y nuestra sed finalmente saciada. Al acercarnos a Pentecostés, podemos confiar en la Fuente de Agua Viva para que nos sustente, preserve nuestra diversidad e identidad, y nos unifique en la libertad del amor.

**Llamado a la acción:** Considera la imagen de los nombres de Cristo: Alfa y Omega, raíz, agua de vida. ¿Qué evoca en ti? ¿Cuál te resuena y por qué? Considera incorporar esta imagen en tus oraciones durante la próxima semana como preparación para Pentecostés.

Referencias:

Rohr, Richard. *Eager to Love: The Alternative Way of Francis of Assisi*. Franciscan Media, 2020.

<https://www.workingpreacher.org/commentaries/revised-common-lectionary/seventh-sunday-of-easter-3/commentary-on-revelation-2212-14-16-17-20-21-3>

<https://www.workingpreacher.org/commentaries/revised-common-lectionary/seventh-sunday-of-easter-3/commentary-on-revelation-2212-14-16-17-20-21-5>

<https://www.studylight.org/commentaries/eng/dsb/revelation.html>

<https://onbeing.org/programs/robin-wall-kimmerer-the-intelligence-of-plants-2022/>

## Preguntas para debates en grupos pequeños

- ¿Te inspira la diversidad de la naturaleza? Si es así, ¿cómo? Si conoces otros ejemplos de cómo las plantas y los árboles se complementan para prosperar, compártelos.
- Dado que entendemos que el Cristo cósmico es el fundador del mundo creado, ¿qué prácticas diarias podemos emplear para arraigarnos? En otras palabras, ¿cómo nos brinda la naturaleza que nos rodea oportunidades para recordar la cercanía y la provisión de Dios?
- Al considerar las imágenes de Cristo, el Alfa y la Omega, Cristo, la raíz, y el agua de vida, ¿cuál resuena en ti y por qué?
- ¿Te ayuda la imagen del agua de vida a prepararte para Pentecostés la próxima semana? Si es así, ¿cómo? ¿Qué te dice la imagen del agua que calma nuestra sed?

Inicio

## Sermón del 8 de junio de 2025 – Pentecostés



[Video Pentecostés](#)

[Salmo 104:24–34](#) , [35b](#) · [Génesis 11:1–9](#) · [Hechos 2:1–21](#) · [Juan 14:8–17](#) ,  
([25–27](#))

Hoy es el Día de Pentecostés, el cual solemos considerar como una celebración del bautismo del Espíritu Santo y el nacimiento de la iglesia del Nuevo Testamento. Sin embargo, es mucho más. El teólogo NT Wright afirma que *«Pentecostés debe ser visto como el momento en que la presencia personal de Jesús con los discípulos se traduce en el poder personal de Jesús en ellos»*. Pentecostés no se trata solo de la presencia de Jesús con nosotros y de cómo esa presencia en nosotros trae sanidad al mundo. También se trata de cómo la obra de sanación de la que formamos parte unirá el cielo y la tierra, restaurando el orden creado tal como Dios lo dispuso.

Nuestro tema de hoy es: Espíritu Santo, promesa cumplida , y nuestras lecturas nos muestran las formas en que nuestro Abogado mora en nosotros y lo cambia todo. Nuestro llamado a la adoración, que se encuentra en el Salmo 104 , ofrece una vigorosa alabanza para el Espíritu de Dios que sostiene toda la creación y "renueva la faz de la tierra". Génesis 11 cuenta la historia de la torre de Babel, que ofrece una narrativa sobre la creación de la diversidad cultural, el orgullo de la humanidad y nuestro énfasis humano en la comunicación verbal. En Hechos 2 , la comunicación verbal se ve nuevamente trastocada y sesgada cuando el Espíritu Santo bautizó a los 3000; todos los presentes pensaron que estaban borrachos porque los discípulos hablaban en idiomas que no conocían. Nuestro texto del sermón en Juan 14 nos ubica en el aposento alto con Jesús y los discípulos en la Última Cena. Aquí es donde Jesús habló sobre su identidad,

nuestra respuesta, una promesa de paz y lo que sucede cuando el cielo y la tierra chocan. Hablemos de lo que eso significa.

## ¿Cómo utilizar el Capacitador Sermones?

### Quando los mundos chocan

[Juan 14:8-17](#) , [\(25-27\)](#), NVI

¿Adivinas cuál fue el dulce más vendido en USA en 2023? Las tacitas de mantequilla de cacahuete de Reese 's generaron 3.100 millones de dólares en ventas anuales en 2023, y hasta 2024, ocuparon el primer puesto. ¿Adivinas qué dulce desbancó a las tacitas de mantequilla de cacahuete de Reese 's como el más vendido en 2024? En 2024, los M & M 's le arrebataron el primer puesto a Reese' s. Si viviste en la década de 1970 y veías la televisión estadounidense en cualquiera de los tres canales disponibles, probablemente viste un anuncio de las tacitas de mantequilla de cacahuete de Reese's que decía algo así:

*Un joven con auriculares se muestra por la calle disfrutando de una gran barra de chocolate cuando choca con una joven, también con auriculares, que come mantequilla de cacahuete de un frasco con los dedos (como suele hacerse). Chocan, y la barra de chocolate termina en la mantequilla de cacahuete. "¡Oye, tu chocolate está en mi mantequilla de cacahuete!", dice ella, y él responde: "¡Oye, tu mantequilla de cacahuete está en mi chocolate!". A partir de ahí, parece natural que ambos prueben la combinación de chocolate y mantequilla de cacahuete, terminando el anuncio con la exclamación: "¡Delicioso!".*

Este es un ejemplo de lo que puede suceder cuando dos cosas se unen y crean sinérgicamente una tercera que es mejor que cualquiera de los dos componentes originales. Pentecostés es así. Es el espacio donde el cielo y la tierra se encuentran y surge una tercera forma de ser. **Una suposición errónea común es que el cielo es un lugar lejano.** Pero el teólogo NT Wright sugiere lo siguiente:

Los primeros cristianos, al igual que sus contemporáneos judíos, veían el cielo y la tierra como las esferas superpuestas e interconectadas de la buena creación de Dios, con la idea de que el cielo es la sala de control desde la cual se gobierna la tierra. Decir que Jesús está ahora en el cielo significa decir tres cosas. Primero, que está presente con su pueblo en todas partes, ya no confinado a un solo espacio-tiempo dentro de la tierra, pero ciertamente no ausente. Segundo, que ahora es el director general de este extraño espectáculo llamado «tierra», aunque, como muchos directores ejecutivos entrantes, tiene mucho que hacer para resolverlo y darle un giro. Tercero, que un día unificará el cielo y la tierra en uno solo, haciéndose así personalmente presente para nosotros una vez más en la nueva creación de Dios. La Biblia no dice mucho sobre nuestra ida al cielo. Dice mucho sobre el cielo, y en particular sobre el regreso de su principal habitante a la tierra (El «Espíritu de Verdad»).

Wright también escribe sobre cómo el templo, en el judaísmo, era el lugar donde el cielo y la tierra se encontraban, pero mediante la Encarnación y la Ascensión, Jesús llevó la tierra al cielo, y el don del Espíritu Santo en Pentecostés es evidencia de la venida del cielo a la tierra. En Pentecostés, dice Wright, se produce una nueva "*inauguración del templo*", donde los seguidores de Jesús se convierten en una nueva creación y luego viven esa nueva creación en el mundo. Esta creación de una tercera vía se refleja en el texto de nuestro sermón, que se encuentra en [Juan 14:8-17, 25-27](#). Jesús y los discípulos están en el aposento alto, tras haber terminado la Última Cena, y el pasaje se centra en la identidad y el propósito de Jesús, nuestra respuesta y la promesa que nos hace. También consideraremos el significado de Pentecostés. Leamos el texto juntos.



## Contexto de Juan 14

Como se mencionó, Juan 14 tiene lugar en el aposento alto después de la Última Cena y justo antes del arresto de Jesús. El Comentario de Barclay explica este momento delicado de esta manera: «En muy poco tiempo, la vida de los discípulos se derrumbaría. Su mundo se derrumbaría en el caos a su alrededor. En ese momento, solo quedaba una cosa por hacer: aferrarse obstinadamente a la confianza en Dios». Fue en este contexto que Jesús ofreció una explicación y animó a los discípulos a reflexionar sobre cuándo comenzó el caos.

Podemos ver a Jesús explicando su identidad a los discípulos en los versículos 8-10, el resultado de la fe en los versículos 11-14, y la promesa del Espíritu Santo en los versículos 15-17 y 25-27. Analicemos cada uno de estos versículos y su conexión con Pentecostés.

### La identidad y el propósito de Jesús

En los versículos 8-11, Jesús revela la verdad de quién es. Incluso como ser humano, Jesús les recuerda a los discípulos su íntima conexión con el Padre. Cuando Felipe pregunta: «Señor, muéstranos al Padre, y nos basta» (v. 8), Jesús explica cómo es esta íntima conexión con lo Divino:

“Jesús le contestó:

—¡Pero, Felipe! ¿Tanto tiempo llevo ya entre ustedes y todavía no me conoces? El que me ha visto a mí ha visto al Padre. ¿Cómo puedes decirme: “Muéstranos al Padre”? **10** ¿Acaso no crees que yo estoy en el Padre y que el Padre está en mí? Las palabras que yo les comunico, no las hablo como cosa mía, sino que es

el Padre que está en mí, quien realiza sus obras. **11** Créanme cuando digo que yo estoy en el Padre y que el Padre está en mí o al menos, créanme por las obras mismas.”

### Juan 14:9-11 NVI

En esencia, Jesús dice: «*Has visto a Dios en mí*», refiriéndose a lo que hizo y dijo. Jesús, no la Biblia, revela los aspectos más auténticos del carácter y el amor de Dios. Cuando interpretamos la Biblia como «*la Palabra*», vemos cómo puede estar sujeta a interpretaciones erróneas, aplicaciones legalistas y a intereses personales y culturales. Sólo el Verbo, (la Palabra), Jesús, es la representación exacta del Padre; la palabra escrita o las Escrituras no son la representación exacta de Dios. La vida de amor de Jesús no puede ser malinterpretada; él encarna el amor de Dios y nos atrae a su propia vida con su Padre en el Espíritu. Él es la expresión más auténtica de lo que significa amarnos unos a otros, y lo vive en nosotros y a través de nosotros por su Espíritu.

### **Nuestra respuesta**

En los versículos 12-14, Jesús afirma que quienes creen en él harán obras aún mayores porque él va al Padre. Este no es el final de la historia. Es sólo el principio.

En el versículo 13, Jesús dice: «Haré todo lo que pidan en mi nombre». Jesús no nos estaba dando una regla para decir «en el nombre de Jesús» al final de nuestras oraciones para que fueran escuchadas. Es una tradición significativa terminar una oración con estas palabras, pero no es un requisito ni una condición. Debemos considerar qué pedimos y por qué lo pedimos, a la luz de quién es Jesús.

El Comentario de Barclay escribe lo siguiente:

*La prueba de cualquier oración es: ¿Puedo orar en el nombre de Jesús? Por ejemplo, nadie, por ejemplo, podría orar por venganza personal, por ambición personal, por algún propósito indigno y anticristiano en el nombre de Jesús. Al orar, siempre debemos preguntarnos: ¿Podemos orar honestamente en el nombre de*

*Jesús? La oración que supera la prueba de esa consideración y que, al final, dice: «Hágase tu voluntad», siempre es contestada. Pero la oración basada en el yo no puede esperar ser concedida.*

Así, entendemos que orar en el nombre de Jesús tiene mucho más que ver con nuestra motivación e intención que con las palabras específicas utilizadas en la oración misma.

### **La promesa del Espíritu Santo**

En los versículos 15-17 y 25-27, Jesús describe al Espíritu Santo como «otro Abogado», así como «el Espíritu de la Verdad». La palabra griega «*parakletos* » se ha transliterado del griego y se entiende en español como Consolador o Ayudador. *Parakletos* es alguien llamado a ayudar en momentos de necesidad. Como explica Jesús, el Espíritu Santo mora en nosotros de la misma manera que el Padre mora en el Hijo y el Hijo continúa morando en sus seguidores. En el versículo 17, Jesús señala que el mundo no puede ver ni conocer al Espíritu de Verdad, pero que los creyentes sí pueden conocer al Espíritu Santo. Observe que dice que conoceremos, no que veremos, al Espíritu Santo, lo que podría implicar que «**En efecto, vivimos por fe, no por vista**» ([2 Corintios 5:7](#)). Nuestro «conocimiento» tiene raíces más profundas que la visión física.

Otro punto interesante sobre el lenguaje empleado en la última parte del capítulo 14 es que cada vez que Jesús usa el pronombre "ustedes", lo hace en plural, no en singular. El Espíritu Santo es un don comunitario, destinado no solo a beneficiar a las personas en un proceso de superación personal, sino a traer bendición y cambio a la comunidad y al mundo.

### **La conexión con Pentecostés**

Nuestro sermón en Juan proporciona la historia de fondo para la dramática dádiva del don del Espíritu Santo, la cual se encuentra en [Hechos 2:1-21](#). Si bien podemos haber pensado en el Espíritu Santo como nuestro Consolador personal (lo cual es cierto), aprendemos de las Escrituras que el Espíritu Santo también es un agente de cambio destinado a fusionar el cielo y la tierra y restaurar la visión

de Dios al mundo. La verdad es el resultado de esta colisión, la misma verdad que se encuentra en Jesús y la misma verdad que empodera a los creyentes para realizar obras de amor similares, "aún mayores". Quizás esto se refiere al hecho de que Jesús en el mundo fue un solo hombre. ¡Las obras de amor multiplicadas por los miembros de su Cuerpo colectivamente son verdaderamente grandiosas! La historia de Hechos 2 describe a Dios derribando barreras, el cielo en la tierra. Dios no se limita a un solo idioma ni a un solo medio de comunicación. En cambio, Dios nos acoge, encontrándonos justo donde estamos. Podría decirse que Juan 14 ofrece el "por qué" del drama de Hechos 2, mostrándonos la tercera vía hacia el amor cuando dos cosas hermosas chocan.

Llamado a la acción: Intenta leer el siguiente poema de Mary H. Oigus sobre Pentecostés como reflexión de oración esta semana. Observa y agradece los actos de reconciliación, bondad y perdón que presencias en ti mismo y en los demás.

Ahí está Pentecostés.

Siempre que, en lo más profundo de las fuerzas más destructivas de nuestro corazón,

descubrimos una fuerza más creativa que nos impulsa hacia la reconciliación, la bondad, y el perdón.

*Allí el Espíritu se precipita,  
dándonos nuevos ojos para ver, nuevos oídos para oír,  
nuevas voces para proclamar el amor de Dios.*

*Ahí está Pentecostés*

#### Referencias:

<https://ntwrightpage.com/2016/03/30/when-the-spirit-comes/>

<https://ntwrightpage.com/2016/03/30/spirit-of-truth/>

<https://www.workingpreacher.org/commentaries/revised-common-lectionary/day-of-pentecost-3/commentary-on-john-148-17-25-27-5>

<https://cepreaching.org/commentary/2022-05-30/john-148-17-25-27-3/>

<https://www.studylight.org/commentaries/eng/dsb/john-14.html>

## Preguntas para discusiones en grupos pequeños

- La afirmación de T. Wright de que «el cielo y la tierra [son]... las esferas superpuestas e interconectadas de la buena creación de Dios» puede ser diferente de la suposición típica de que el cielo está «allá arriba» y la tierra «aquí abajo». ¿Repensar la superposición del cielo y la tierra cambia nuestra perspectiva sobre la participación de Dios en la tierra y con sus criaturas? De ser así, ¿cómo?
- El sermón sugiere que Pentecostés es un "reinicio del templo" donde los seguidores de Jesús se convierten en una nueva creación y la viven en el mundo. ¿Cómo se ve usted y su congregación como un templo en el mundo? ¿Cómo vive esa nueva creación en el mundo?
- El sermón explica que no es necesario terminar nuestras oraciones con "en el nombre de Jesús" para ser escuchados. ¿Cómo explicarías el versículo "Cualquier cosa que pidan en mi nombre, yo la haré" ([Juan 14:13](#)), con tus propias palabras? En otras palabras, ¿qué hacemos cuando oramos "en el nombre de Jesús"?
- En Juan 14, Jesús usa el pronombre plural "ustedes" para mostrar que el Espíritu Santo es un don comunitario, destinado no sólo a beneficiar a las personas, sino a traer bendición y cambio al mundo. En la práctica, ¿cómo ves al Espíritu Santo obrando como un don para nuestra comunidad y congregación?

Inicio

# Sermón del 15 de junio de 2025 – Domingo de la Trinidad



[Salmo 8:1–9](#) · [Proverbios 8:1–4 , 22–31](#) · [Romanos 5:1–5](#) · [Juan 16:12–15](#)

Hoy es el primer domingo después de Pentecostés, también conocido como Domingo de la Trinidad. Celebramos la unión de Dios con las personas y con toda la creación. El monje bizantino, Simeón el Nuevo Teólogo, resumió el propósito del Domingo de la Trinidad diciendo que la Santísima Trinidad abarca a la humanidad y nos une, influyendo en nuestra relación con Dios y con los demás. Nuestro tema semanal es «Dios es *Padre, Hijo y Espíritu*», con lecturas centradas en el misterio de la Trinidad.

Este tema se refleja en nuestro llamado a la adoración, Salmo 8 , preguntando con asombro sobre el propósito de la humanidad en relación con Dios. Reconoce el honor otorgado a los seres humanos y se pregunta: "¿Qué es el hombre para que en él pienses?" Proverbios 8 enfatiza nuestro acceso a la Sabiduría, personificada en Proverbios como una mujer ( [Proverbios 1:20-21](#) ), la primera de las creaciones de Dios. [Romanos 5:1–5](#) analiza la naturaleza vivificante y empoderadora de nuestra relación dentro de la Santísima Trinidad y la forma en que impacta todo lo que nos rodea. Nuestro texto del sermón, que se encuentra en [Juan 16:12–15](#) , nos lleva de nuevo al Aposento alto después de la Última Cena. Aprenderemos cómo el discurso de despedida de Jesús preparó a los discípulos para la confusión que iban a enfrentar en el futuro cercano al afirmar que no saber, ni entender todo, estaba bien.

## ¿Cómo utilizar el Capacitador Sermones?

**¿No lo sabes? ¡No hay problema!**

[Juan 16:12–15](#) NVI

Hay un dicho para quienes no entienden algo. A ver si los has oído :

“Eso está tan claro como el barro.”

“Esto no tiene ni pies ni cabeza.”

“No me cuadra.”

“Todavía no me sube el agua al tinaco”

Puede ser gracioso. ¿Alguna vez has hecho un chiste cuando algo era difícil de entender? Nos incomoda no entender, así que podemos intentar bromear. Pero cuando no entendemos, puede dar un poco de miedo. Si alguna vez has viajado a un país extranjero sin saber el idioma nativo, has experimentado la inseguridad de no saber qué dicen las señales, qué tren tomar o dónde bajar del transporte público. Esto puede hacerte sentir desorientado y vulnerable.



El texto de nuestro sermón de este Domingo de la Trinidad nos ayuda a comprender que está bien no saber con certeza qué sigue. Está bien ser vulnerable. Aprenderemos cómo la oración se asemeja más a un diálogo divino y gozoso que a una descarga sagrada, y cómo las Personas de la Trinidad pueden consolarnos en diferentes momentos de nuestro camino cristiano. Leamos juntos [Juan 16:12–15](#).

## Contexto del evangelio de Juan

Es importante considerar que los cuatro Evangelios presentan diferentes aspectos del ministerio de Jesús, utilizando las experiencias y la vida de Jesús para transmitir lo que significa la salvación de Dios para nosotros, en lugar de intentar armonizar los Evangelios. La Dra. Jennifer García Bashaw, Profesora Asociada de Nuevo Testamento y Ministerio Cristiano en la Universidad de Campbell, en un podcast, "*La Biblia para la Gente Común*", sugirió que podemos obtener una visión más matizada y completa de la salvación al observar la contribución única de cada Evangelio.

Por ejemplo, solemos sacar de contexto [Juan 3:16](#) para persuadir a la gente de que «Dios nos amó y sacrificó a Jesús por nosotros, y si tan solo creemos, podemos ir al cielo» (Bashaw). Para Bashaw, usar las palabras de Juan de esta manera no refleja plenamente el simbolismo que encontramos en su evangelio. Afirma que, si bien Juan escribe sobre el amor de Dios, no limita su análisis de la vida eterna al futuro, después de la muerte. En cambio, Bashaw argumenta que «el énfasis que Juan pone en la fe es... más experiencial que intelectual: la fe en Jesús se manifiesta en el amor y resulta en seguir a Jesús y experimentar el amor de Dios a través de él y del Espíritu».

Podemos pasar por alto el significado de la cruz y la crucifixión en el Evangelio de Juan. Jesús entrega su vida como el cordero pascual; este es el sacrificio expiatorio supremo. Al entregar su vida, Jesús revela más sobre sí mismo como nuestro Redentor. El propósito de Juan en su Evangelio es revelar la verdad sobre quién es Jesús. Su vida, ministerio y muerte forman parte de su identidad y revelan quién es Dios. La cruz es la victoria suprema. Bashaw la llama la "glorificación" de Jesús, una victoria que es la máxima expresión de su amor por Dios y por los suyos, así como un faro que muestra el amor de Dios por el mundo.

Al repasar los capítulos 13-17 de Juan, vemos que el amor es el tema central. Juan 13 habla del amor de Jesús por sus discípulos y de su nuevo mandamiento de amar a los demás como él los había amado. Juan 14 aborda el don del Espíritu y su conexión con el amor, mientras que Juan 15 ofrece la metáfora de la vid y los pámpanos para ilustrar el fluir del amor. Juan 17 concluye con la historia del amor divino en el mundo, que cobra vida a través de los creyentes de todo el mundo.

Desde este contexto, podemos considerar el discurso de despedida de Jesús en el capítulo 16 como una forma de animar a los discípulos a amar y confiar en el proceso de oración y discernimiento, porque la presencia del Espíritu Santo los guiaría. En este último momento, Jesús quiso asegurarles que Dios siempre estaría con ellos, a pesar de los desafíos que enfrentarían. Jesús no les ofrecía certeza, sino presencia constante. Reflexionemos en la vulnerabilidad de la incertidumbre, el diálogo de la oración y el consuelo que nos brindan cada una de las tres Personas de la Trinidad.

### **La vulnerabilidad de la incertidumbre**

Jesús les dijo a sus discípulos que tenía mucho que compartir con ellos en el poco tiempo que les quedaba juntos, pero no podían soportarlo ([Juan 16:12](#)). El dolor les nublabla la capacidad de comprender, y Jesús lo sabía. Así que los animó diciendo, en esencia: «Está bien no saberlo todo ahora».

De hecho, nos encontramos en una situación similar a la de los discípulos. No podemos comprender la presencia ni la posición de Dios en un mundo donde todo parece ir mal. Da miedo ser vulnerable y vivir en la impermanencia y la incertidumbre. Sin embargo, al igual que los discípulos, no estamos abandonados a nuestro propio destino. Jesús dice que el Espíritu de la Verdad nos acompaña en cualquier situación que enfrentemos. Leamos los siguientes dos pasajes de *la Biblia del Mensaje*:

« Tengo mucho más que deciros , más de lo que podéis soportar ahora . <sup>z</sup> **13**  
Pero cuando venga el Espíritu de verdad , <sup>él</sup> os guiará a toda la verdad ; no  
hablará por su <sup>propia</sup> cuenta , sino que hablará lo que oiga , y os hará saber las  
cosas que habrán de venir . Juan 16:12-13

(Traducción adaptada al Español de la Biblia: MSG)

Esto implica una vida de crecimiento lento, sin saberlo todo de golpe, sino con la revelación de la comprensión según sea necesario. Este tipo de sabiduría se basa en nuestras experiencias concretas, en nuestro contexto cultural e histórico único. Esto significa que, si bien la sabiduría básica permanece inalterada, su expresión y guía pueden variar de generación en generación o de cultura en cultura. Es aquí donde confiamos en el misterio de la bondad y la presencia de Dios.

### **El diálogo de la oración**

Quizás cuando nos preocupamos por orar “eficazmente”, hemos recurrido a fórmulas para obtener resultados en lugar de atender nuestra relación con lo Divino. Juan 16:13-15 explica cómo el Espíritu comunica los corazones de Dios Padre y de Jesús:

**13** Pero cuando venga el Espíritu de verdad, <sup>él</sup> os guiará a toda la verdad; no hablará por su <sup>propia</sup> cuenta, sino que hablará lo que oiga, y os hará saber las cosas que habrán de venir. **14** Él me glorificará, porque tomará de mí lo que les hará saber. **15** Todo lo que es del Padre es mío. <sup>Por</sup> eso dije que el Espíritu tomará de mí lo que les hará saber ... Juan 16:13-15 (Traducción adaptada al Español de la Biblia: MSG)

Observemos que el Espíritu Santo obra en nuestro contexto, «dando sentido a lo que está por suceder» (v. 13). Esto hace que la guía y el consuelo sean relevantes para nosotros, no oscuros. La oración se convierte en un diálogo entre el Padre,

el Hijo y el Espíritu, y nosotros. Estar en este diálogo continuo hace que nuestra conversación con Dios sea fluida, amable y presente a lo que sucede en nuestro mundo.

Hay una vieja historia sobre un obispo de un extenso territorio que decidió visitar todas las parroquias. Esto ocurrió antes de la llegada de los aviones y los automóviles, y tuvo que viajar a caballo, así que le llevó varios años. Creía haberlas visitado todas hasta que alguien mencionó una pequeña capilla en una isla remota. Usó un bote para llegar a la isla y, al llegar, descubrió que solo estaban habitadas por tres ancianos. El obispo los saludó y comenzó a hablarles sobre su fe. «Cuéntenme cómo oran», les preguntó.

Y los ancianos respondieron: “Nos ponemos de pie juntos, nos tomamos de las manos así, y luego decimos: “Ustedes son tres; nosotros somos tres; tengan piedad de nosotros”.

—Oh, no, eso no servirá —dijo el obispo—. ¿No conocen el Padre Nuestro?

—No, no lo sabemos —dijeron los hombres—. Enséñenoslo.

El obispo obedeció y les enseñó la oración. Luego se despidió y partió en su barca. Mientras regresaba a tierra firme, notó un destello de luz que cruzaba el agua desde la isla que acababa de dejar. Al acercarse, vio que eran los tres ermitaños. Iban tomados de la mano y corrían por la superficie del agua.

«Querido obispo», exclamaron, «hemos olvidado el Padre Nuestro. ¿Podrías enseñarnos de nuevo para que podamos orar con eficacia?».

"No se preocupen", les dijo el obispo. "Creo que su versión de la oración funciona de maravilla".

Esta historia ilustra que, **más que fórmulas y palabras especiales, la oración busca ser un diálogo**, y a menudo dialogar significa escuchar más que hablar. Escuchar es una invitación al misterio y a lo desconocido. Es una invitación a confiar y permanecer en la Vid verdadera, en el Amor. Y eso basta.

## Consuelo de la Trinidad

Cada Persona de la Trinidad nos ofrece la oportunidad de sentir consuelo y sentirnos reconocidos. Por ejemplo, podemos vislumbrar el amor que Dios Padre nos tiene a través de nuestras propias experiencias como padres, amando a otra persona o a una mascota. Podemos comprender mejor y consolarnos cuando sufrimos al reflexionar sobre el sufrimiento de Jesús, sabiendo que él se identifica con nosotros porque él también sufrió dolor. El ejemplo de Jesús nos puede inspirar a amar a quienes no elegiríamos amar por nuestra cuenta. A través del Espíritu Santo, participamos en hacer realidad el sueño de Dios en la tierra al pedir y escuchar la guía divina. Aún no podemos saber todo lo que debemos hacer o afrontar en el futuro; es demasiado para nosotros. Necesitamos que el Espíritu de la Verdad nos guíe y lleve las cargas que enfrentaremos paso a paso.

Vemos a Jesús usando la palabra "soportar" en [Juan 16:12 NVI](#) :

**Muchas cosas me quedan aún por decirles, que por ahora no podrían soportar.**

La misma palabra para "soportar" se usa en otras partes del Nuevo Testamento, generalmente refiriéndose a la capacidad de soportar un peso físico. Por ejemplo, se usa en [Juan 19:17](#) para referirse a Jesús cargando la cruz, y nuevamente cuando María Magdalena confunde a Jesús con el jardinero y le pregunta dónde ha llevado (cargado o llevado) el cuerpo de Jesús ( [Juan 20:15](#) ). Jesús les estaba asegurando a los discípulos que, aunque no podían aceptar lo que necesitaba decirles o sobre los eventos que pronto sucederían, el Espíritu de Verdad podría soportarlo por ellos y darles la guía que necesitaran cuando la necesitaran. El Espíritu hace eso también por nosotros hoy.

Mientras que la tradición occidental suele representar la Trinidad con la ilustración de un triángulo, la tradición oriental suele usar un círculo para

representar el fluir o la danza de las tres Personas de Dios. El teólogo Scott Hoezee lo expresa así: *«El Padre lo derrama todo sobre el Hijo. El Espíritu luego toma todo eso del Hijo para derramar estas riquezas sobre todas las demás personas. Cada persona en Dios irradia entusiasmo por las otras dos (y las tres juntas muestran un vibrante entusiasmo por todos nosotros)»*.

En este Domingo de la Trinidad, podemos celebrar la danza del amor de la Santísima Trinidad: Padre, Hijo y Espíritu Santo, sabiendo que no tenemos que soportar la incertidumbre de las cosas que no podemos afrontar solos. Tenemos al Espíritu de la Verdad, al Cristo Cósmico y a Dios Padre amándonos y guiándonos a casa.

Llamado a la acción: Oremos la breve oración de esta semana del *Libro de Oración Común* que se muestra a continuación e invitemos al Dios trino a revelarnos la belleza de su amor trino.

*“Dios todopoderoso y eterno, nos has concedido a tus siervos la gracia de reconocer, mediante la confesión de una fe verdadera, la gloria de la Trinidad eterna y, con el poder de tu divina Majestad, adorar la Unidad. Consérvanos firmes en esta fe y adoración, y condúcenos finalmente a verte en tu única y eterna gloria. Oh Padre, que con el Hijo y el Espíritu Santo vives y reinas, un solo Dios, por los siglos de los siglos. Amén.*

## Referencias

<https://thebiblefornormalpeople.com/what-the-gospels-teach-us-about-salvation/>

<https://www.workingpreacher.org/commentaries/revised-common-lectionary/the-holy-trinity-3/commentary-on-john-1612-15-5#:~:text=Jesus%20recognizes%20that%20the%20disciples,into%20the%20truth%20of%20God>

<https://www.episcopalchurch.org/sermon/you-are-tres-nosotros-somos-tres-trinity-sunday-c-june-12-2022/>

<https://cepreaching.org/commentary/2019-06-10/john-1612-15-2/>

---

## Preguntas para discusión en grupos pequeños

- Los seres humanos anhelamos certeza y no nos gusta sentirnos vulnerables. ¿Te imaginas cómo se sintieron los discípulos en el aposento alto después de que Jesús les explicara los acontecimientos que pronto sucederían? ¿Podrías compartir una experiencia personal en la que te hayas sentido inseguro y vulnerable, con incertidumbre sobre el siguiente paso?
- El sermón sugiere que el Espíritu Santo nos revela la guía que necesitamos conocer. ¿Estás de acuerdo? ¿Lo has experimentado?
- ¿Qué opinas de la oración como un diálogo que implica principalmente escuchar? ¿Qué experiencias has tenido con esta modalidad de oración?
- ¿Has considerado alguna vez cómo las diferentes Personas de la Trinidad pueden brindar consuelo porque podemos conectarnos con cada una de ellas de manera diferente?

Inicio

## Sermón del 22 de junio de 2025 – Propio 7



### [Video: El mito del Aislamiento](#)

*Bienvenidos al episodio de esta semana, una repetición especial de nuestro archivo de Hablando de Vida. Esperamos que su mensaje atemporal les resulte tan significativo hoy como cuando se compartió por primera vez.*

[Salmo 42:1–11](#) y [43:1–5](#) · [1 Reyes 19:1–4, \(5–7\), 8–15a](#) · [Gálatas 3:23–29](#) · [Lucas 8:26–39](#)

Este es el segundo domingo después de Pentecostés, y nuestro tema semanal es: **pertenecemos**. Nuestras lecturas de hoy enfatizan la ternura de Dios al encontrarnos donde estamos. Somos hijos de Dios, y somos cuidados en más maneras de las que sabemos. Los Salmos 42 y 43, que en realidad son un solo poema, son lamentos que evocan los sentimientos de pérdida, decepción y anhelo que todos hemos experimentado. El salmista reconoce la dificultad de estos sentimientos, pero nos anima a que Dios está en medio de ellos. Una ilustración del tierno cuidado de Dios durante nuestros momentos más oscuros se encuentra en 1 Reyes 19. Elías se encuentra exhausto y aislado, por lo que Dios envía un ángel para ministrarlo, proporcionándole un torta de pan y agua para sus necesidades físicas y aliento para sus necesidades espirituales. El relato del Evangelio en Lucas 8 relata la curación de Jesús del hombre poseído por un demonio, enviando los espíritus malignos a un grupo de cerdos. Más importante aún, después de que el hombre fue sanado, Jesús lo envió de vuelta con su pueblo, su familia, para que les contara lo que Dios había hecho por él. Jesús escogió a un forastero, considerado impuro, para llevar la buena nueva de Dios. Nuestro sermón en [Gálatas 3:23-29](#) nos reta a repensar cómo tendemos a categorizar a las personas y a evaluarnos a nosotros mismos.

# ¿Cómo utilizar el Capacitador Sermones?

## El problema del encasillamiento

[Gálatas 3:23–29](#) NVI UE

El Indicador de Tipo Myers-Briggs es una herramienta de evaluación de la personalidad que a veces se utiliza en el ámbito empresarial para tomar decisiones de contratación. Al realizar la prueba Myers-Briggs, se le formulan 93 preguntas, con solo dos respuestas posibles para cada una. Según sus respuestas, se le clasifica en una de dieciséis categorías de personalidad. Si bien el test de personalidad puede ser útil, también puede ser un predictor impreciso del éxito o la satisfacción laboral, ya que las respuestas a las preguntas son flexibles, dependiendo de las circunstancias, y no estáticas, como presupone el test. El artículo «Los peligros del pensamiento categórico», publicado en *Harvard Business Review* en 2019, sugiere que el pensamiento categórico, como el generado por Myers-Briggs, puede ser engañoso y conducir a lo siguiente:

- Tratar a los miembros de la misma categoría como si fueran idénticos cuando aún existen diferencias
- Creer que las diferencias entre las personas de distintas categorías son mayores de lo que son.
- Favorecer o dar preferencia a algunas categorías (discriminación).
- No contemplar la posibilidad de que las categorías inicialmente asignadas puedan cambiar.

Nuestros cerebros tienden a ordenar, categorizar y crear binarios. (Un binario es algo compuesto de dos cosas o partes. Pensar en binarios puede ser limitante porque nos lleva a creer que solo hay dos opciones: o es así o es asá). Tendemos a encasillar a los demás. (Encasillar es una expresión que se refiere a una categoría o etiqueta clara que generalmente no refleja las complejidades reales). Pero Dios no encasilla a las personas ni sigue las expectativas humanas típicas.

Como podemos ver en el humilde nacimiento de Jesús en un pesebre, Dios a menudo elige la respuesta más inesperada.



*Modelo anatómico antiguo de cabeza humana. Modelo de yeso de 1860.*

Consideren la lectura del Evangelio de Lucas 8 de esta semana. Después de que Jesús sanó al hombre poseído por demonios, lo envió de regreso a su familia y a su pueblo para predicar la buena nueva. Este hombre era un forastero, recién sanado y recobrado su sano juicio. Había estado aislado y había sido temido por su pueblo, pero Jesús lo eligió para que regresara con la buena nueva. La historia también tenía un trasfondo político: los demonios se autodenominaban "Legión", en honor al temible ejército romano. Y los cerdos a los que los demonios fueron enviados se usaban para alimentar al ejército romano que ocupaba por la fuerza la tierra de los judíos. Jesús respondió a la situación de una manera totalmente apropiada y subversiva, inesperada, pero que abordaba las desigualdades existentes.

El texto de nuestro sermón en Gálatas habla de esta tendencia a encasillar a las personas. Algunos creen erróneamente que Pablo clasificaba dos religiones diferentes (judaísmo y cristianismo). Pero él escribía para demostrar que las intenciones de Dios para Israel se cumplieron en Jesús, aplicando las promesas a todo el pueblo del Mesías (es decir, tanto judíos como gentiles).

## Leamos juntos el texto del sermón.

**23** Antes de venir esta fe, la Ley nos tenía presos, encerrados hasta que la fe se revelara. **24** Así que la Ley vino a ser nuestro guía encargado de conducirnos a Cristo, para que fuéramos justificados por la fe. **25** Pero ahora que ha llegado la fe, ya no estamos sujetos al guía.

## Hijos de Dios

**26** Todos ustedes son hijos de Dios mediante la fe en Cristo Jesús, **27** porque todos los que han sido bautizados en Cristo se han revestido de Cristo. **28** Ya no hay judío ni no judío, esclavo ni libre, hombre ni mujer, sino que todos ustedes son uno solo en Cristo Jesús. **29** Y si ustedes pertenecen a Cristo, son la descendencia de Abraham y herederos según la promesa.

Gálatas 3:23-29 NVI

## El contexto de Gálatas

Hace más de 500 años, la Reforma Protestante, liderada por Martín Lutero, fue un movimiento del siglo XVI que desafió la autoridad de la Iglesia Católica. Condujo a la creación de denominaciones protestantes, enfatizando (entre otras cosas) la salvación solo por fe, en lugar de por obras, y una relación "personal" con Dios. El libro de Gálatas a menudo se ha visto a través de la lente de Martín Lutero. Sin embargo, el teólogo NT Wright sugiere que Lutero veía a Gálatas desde una perspectiva medieval en lugar de verlo desde una perspectiva del primer siglo. La Reforma se centró en la salvación del individuo en lugar de la salvación comunitaria, y enfatizó el cielo en lugar de la unión del cielo y la tierra como un nuevo templo a través del Espíritu Santo dado en Pentecostés. Esto distorsiona la intención original del libro, y debemos reconsiderar el contexto histórico para comprender por qué Pablo escribió lo que escribió.

Por ejemplo, en lugar de centrarse en el individuo, Pablo enfatizó el cumplimiento comunitario de las promesas hechas a Abraham que Cristo trajo al mundo.

Wright dice: «*Gálatas no trata sobre cómo ser salvo del pecado para ir al cielo, ni sobre la relación entre la fe y las obras en ese proceso. De hecho, el pecado apenas se menciona en la carta, y la salvación no se menciona en absoluto*» (p. 26). En cambio, si el reino celestial comenzó con la muerte, resurrección y ascensión de Cristo, entonces redefinir la familia de Abraham es crucial: «*Por lo tanto, los que pertenecen al Mesías pertenecen a Abraham, tal como están, sin más. Sin circuncisión...*» (Wright, p.58). En lugar de definir la formación cristiana como conducta personal o piedad, este aspecto es en realidad una pequeña parte de un todo mayor: «*persona completa, ser completo, sociedad completa*» (Wright, p. 53). Esa es la tarea que Gálatas 3 emprende.

En [Gálatas 3:23–25](#) , leemos a Pablo describiendo lo que solía ser, lo que lo cambió y la realidad actual. La Torá se aplicaba solo a los judíos, no a los creyentes de Galacia, pero ellos necesitaban comprender el propósito de la Torá. Pablo lo compara con estar en la cárcel, pero en la antigüedad, las cárceles no eran un castigo en sí mismas, sino un lugar para retener a las personas hasta que se decidiera su resultado. La Torá era una "niñera" temporal (es decir, *paidagōgos*), que se aseguraba de que los judíos se mantuvieran en línea hasta que viniera el Mesías. Por lo tanto, no se requería que los gálatas se circuncidaran porque eso sería volver a la "niñera" cuando ya habían crecido en Cristo (Wright, p. 331).

El resto del pasaje ( [Gálatas 3:26-29](#) ) parece explicar con mayor detalle lo dicho en los versículos 23-25. Pablo describió la historia desde Abraham hasta el Mesías en los versículos 1-14 del capítulo 3, explicando que el papel de la Torá era necesario, pero limitado y negativo en los versículos 15-22. Wright resume los versículos 26-29 de esta manera: «*La razón de todo esto fue producir, al final, la única familia de Abraham, que es el pueblo del Mesías, y esto [judíos y gentiles juntos] es lo que representa esta familia*» (p. 332).

Consideremos cómo se ven los encasillamientos en los vv. 28-29.

## **Ni judío ni griego**

Si consideramos otras cartas escritas por Pablo, como Romanos, entendemos que él no estaba enseñando que no había distinciones entre los diferentes grupos étnicos. En [Romanos 1:16](#), Pablo escribe sobre la salvación de Dios para todos los que creen, “al judío primeramente y también al griego”. Sin embargo, Dios hizo un camino a través de Jesucristo para que todos los grupos de personas (es decir, judíos y griegos) fueran incluidos en la reconciliación de la humanidad con Dios. No necesitaban volverse idénticos para pertenecer, pero eran uno debido a la unión con Cristo, debido al acto inclusivo y unificador de Jesús. Para los cristianos modernos, esto puede parecer como promover el bienestar de todos los grupos de personas, eliminar las tendencias humanas a estereotipar, encasillar y discriminar mientras apreciamos y buscamos comprender las diferencias raciales, culturales y religiosas únicas.

## **Ni esclavo ni libre**

La visión de Pablo sobre la cruz incluía la abolición de las clases sociales dentro de la iglesia y, en cambio, el reconocimiento de la contribución distintiva de cada miembro al cuerpo de Cristo. La carta de Pablo a Filemón sobre el esclavo fugitivo Onésimo aborda la ausencia de división y estructuras sociales en el Cuerpo de Cristo, y Pablo le pide a Filemón que trate a Onésimo como un hermano en el Señor. A nosotros se nos pide que consideremos cómo sería la igualdad en nuestras iglesias y en nuestro mundo si todas las personas fueran valoradas como parte del Cuerpo de Cristo, independientemente de sus recursos económicos, convenciones sociales o afiliación política. Se nos desafía a pensar en cómo respondemos a quienes nos parecen diferentes o incluso desagradables.

## **Ni varón ni mujer**

Las epístolas de Pablo parecen clasificar a las mujeres en la categoría de "hermanos". En otras palabras, el término "hermanos" identifica nuestro lugar en la familia de Dios, quiénes somos en relación con nuestro hermano mayor, el Hijo,

más que el género. Sabemos por otras epístolas que las mujeres desempeñaron roles importantes en la iglesia primitiva, incluyendo líderes de las casas de la iglesia (Clôe), intérpretes de cartas (Febe), y profetas y líderes de oración ( [1 Corintios 11:5](#) ). Junia fue una de las primeras conversas, estuvo prisionera junto a Pablo y era muy conocida entre los apóstoles ( [Romanos 16:7](#) ).

Nosotros, los cristianos modernos, nos vemos desafiados a repensar las prácticas culturales y religiosas que limitan la libertad, el ministerio y el bienestar general de las mujeres. La profesora emérita de Nuevo Testamento, Jane Lancaster Patterson, escribe lo siguiente sobre [Gálatas 3:28](#) :

“Como mujer, me pregunto si me sentí liberada al ser considerada «hermano», coheredera de Cristo, en las primeras comunidades cristianas. Dada la condición de las mujeres adultas, esencialmente consideradas menores ante la ley, ¿habría aceptado la autonomía y el pleno respeto que conlleva ser considerada entre los hermanos adultos?

Pablo quiere que los gálatas entiendan que, en cuanto a ser parte de la familia del Mesías, estas dicotomías no importan. Wright dice lo siguiente:

Los gálatas necesitan saber y entender que la novedad radical de la familia del Mesías, una novedad a la que se accede a través de compartir la muerte y resurrección del Mesías ( [Gálatas 2:19-20](#) ), significa que ellos son miembros tan plenos y verdaderos del pueblo de Dios como los mismos apóstoles de Jerusalén (p. 338).

Encasillar a las personas limita su desarrollo, y como lo deja claro [Gálatas 3:23-29](#) , hemos sido llamados a una relación dinámica y creciente entre nosotros y con el Dios trino. En esta relación, cultivamos la libertad y el respeto por todas las personas. Se nos invita a un espacio abierto de amor y aceptación, mucho más allá de las restricciones del encasillamiento y las ideas binarias.

**Llamado a la acción:** Esta semana, presta atención a las etiquetas y a las ideas que se presentan en los medios de comunicación, así como en tu propio pensamiento. Reconócelas sin juzgarlas, entendiendo que el primer paso para

cambiar la tendencia a etiquetar y categorizar es la consciencia. Pídele a Dios que te haga sensible a las formas en que te encasillan a ti mismo y a los demás.

Lecturas adicionales para el predicador: NT Wright dice esto acerca del libro de Gálatas: *Dios, según creía Pablo, ha hecho lo que muchos judíos anhelaban, pero no de la forma que imaginaban... En el Mesías Jesús, ha sucedido algo impactante, escandaloso, inesperado y radicalmente diferente. Sin embargo, al comprender su significado esencial, nos damos cuenta de que este era el propósito de las antiguas promesas que Israel había sustentado durante dos milenios. Dios ha actuado de forma impactante, sorprendente e inesperada, como siempre dijo que haría (p. 56).*

Referencias:

Wright, N.T. *Galatians*. Wm. B. Eerdmans Publishing Co., 2021.

<https://www.workingpreacher.org/commentaries/revise-common-lectionary/ordinary-12-3/commentary-on-galatians-323-29-4>

<https://hbr.org/2019/09/the-dangers-of-categorical-thinking>

---

### Preguntas para discusión en grupos pequeños

- ¿Cuándo observas que la gente usa categorías o etiquetas para "clasificar" a los demás? La mayoría de las veces, lo hace sin mala intención, pero ¿cómo crees que se siente la gente?
- *Harvard Business Review* enumera cuatro problemas que suelen surgir como resultado de nuestra tendencia a categorizar a las personas. ¿En cuáles has participado o te has visto afectado?
- El sermón sugiere que, si bien Pablo no abogaba por que pretendiéramos que no existen las diferencias culturales, raciales y étnicas, sí enfatizaba que todos somos parte de la familia del Mesías y participantes de las promesas hechas a Abraham. Claro que existen diferencias en el Cuerpo, entonces, ¿cómo podemos promover el respeto mutuo con quienes difieren de nosotros?

- El sermón nos desafía a “repensar las normas de género, así como las prácticas culturales y religiosas que limitan la libertad, el ministerio y el bienestar general de las mujeres”. En tu congregación, ¿qué se podría mejorar para fomentar el bienestar de las mujeres y su participación equitativa en el ministerio?

Inicio



## [Video: Huellas Invisibles](#)

*Bienvenidos al episodio de esta semana, una repetición especial de nuestro archivo de Hablando de Vida. Esperamos que su mensaje atemporal les resulte tan significativo hoy como cuando se compartió por primera vez.*

[Salmo 77:1–2 , 11–20](#) · [2 Reyes 2:1–2 , 6–14](#) · [Gálatas 5:1 , 13–25](#) · [Lucas 9:51–62](#)

El tema de esta semana es: **llamado a la libertad**. Es el tercer domingo después de Pentecostés, y estamos pensando en lo que significa la frase "pasar el manto". Nuestro llamado a la adoración celebra la perseverancia del salmista que sigue el liderazgo de Dios durante tiempos difíciles. Leemos en 2 Reyes 2 sobre el paso del manto profético de Elías a Eliseo. Nos da la oportunidad de pensar en cómo podríamos participar en la transmisión de nuestra fe a través del discipulado de otros. En la lectura del Evangelio en Lucas 9 , Jesús llama a sus discípulos a seguir adelante con fe, ofreciendo a veces desafíos poco convencionales a las costumbres culturales, como no ir al funeral de un padre o no destruir a los enemigos con fuego. Nuestro texto del sermón en [Gálatas 5:1 , 13–25](#) habla sobre los frutos del Espíritu Santo e indica que el camino a la verdadera libertad es vivir nuestra fe diariamente. Se nos desafía a considerar cómo abordamos el concepto de libertad y para qué sería esta "libertad".

## ¿[Cómo utilizar el Capacitador Sermones?](#)

La libertad de ser libre

[Gálatas 5:1 , 13–25](#) NVI

Estados Unidos (EE. UU.) celebrará el 4 de julio a finales de esta semana, y se cumplirán 249 años desde el 4 de julio de 1776, fecha de nacimiento de los Estados Unidos de América.

Quizás te sorprenda saber que en el documento fundacional de EE. UU., la Declaración de Independencia, no se encuentra la palabra "**libertad escrita en inglés como freedom**": generalmente se refiere al estado de estar libre del control externo, abarcando la autonomía personal y la ausencia de restricciones.)".

En su lugar, encontrarás la palabra "**libertad escrita en inglés como liberty**": a menudo enfatiza los derechos políticos y legales, particularmente aquellos garantizados por la ley, como la libertad de expresión o de reunión.", junto con "vida" y "la búsqueda de la felicidad".

**\*NOTA:** Esta introducción se basa en un día festivo estadounidense. Quizás quieras comenzar con algo más relevante para tu cultura o país.



Esta definición nos mete en problemas. Veamos un ejemplo de la celebración del 4 de Julio. Algunas personas quieren la libertad de encender muchos fuegos artificiales en la entrada de su casa o jardín, mientras que a otras les preocupa la seguridad, el ruido o la posibilidad de incendios y otros daños a la propiedad. La libertad es una de esas palabras que no se puede experimentar en su plenitud excepto en soledad, cuando intentamos vivirla como se la suele definir. Vivir en comunidad requiere tensión para expresar la libertad sin poner en peligro la libertad de quienes nos rodean.

Nuestro texto del sermón, en [Gálatas 5:1, 13–25](#), habla de una libertad que es mucho más antigua que Estados Unidos:

**Cristo nos libertó para que vivamos en libertad. Por lo tanto, manténganse firmes y no se sometan nuevamente al yugo de esclavitud. [Gálatas 5:1 NVI](#)**

El yugo de la esclavitud al que se refiere es el del pecado y el legalismo, que nos mantiene en un ciclo de desánimo, vergüenza y fracaso. Al crecer en Cristo, nos liberamos del deseo de controlar a los demás. En cambio, somos libres para amarlos y reconciliarnos con ellos, incluso con aquellos que son nuestros enemigos. Leamos el texto del sermón.

## **El contexto de Gálatas**

Uno de los temas principales de Gálatas es la unidad dentro de la iglesia. El teólogo NT Wright afirma: *«Tras defender la singularidad teológica de la familia de Abraham, Pablo ahora se opone a las conductas que podrían desmembrar esa familia. Toda la carta trata sobre la unidad de la iglesia»* (p. 432). Basándose en [Gálatas 5:15](#), Wright infiere que *«Pablo se refiere a una situación en la que un faccionalismo furioso, alimentado por la presión sociocultural y las amenazas externas, amenaza con desmembrar las pequeñas comunidades cristianas, y que este es el verdadero propósito del capítulo 5»* (p. 432).

El segundo aspecto inesperado del pasaje se encuentra en los versículos 19-23, donde Pablo menciona cuestiones de vanidad y celos, que parecen fuera de contexto para el argumento sobre la ética teológica. Wright dice:

*Pablo parece estar abordando nuevamente un problema particular: las personas están introduciendo una mentalidad sociocultural competitiva en la iglesia... Tal vez había pequeños grupos que discutían por posiciones sutilmente diferentes, que luego se dividirían nuevamente... mientras las personas se evitaban entre sí o amenazaban con no hacer negocios entre sí, enseñando a su iglesia local y a sus hijos que esta era la manera "correcta" de seguir a Jesús* (p. 432).

El punto de Wright enfatiza nuevamente que la unidad era la intención de Pablo, y que para lograrla, era necesario el Espíritu Santo. Los gálatas necesitaban

practicar la práctica de permitir que los frutos del Espíritu se produjeran en su medio, y los versículos 13-25 se refieren a la aplicación práctica que Pablo hizo de esto.

*Pablo busca transmitir que, si bien la ley (es decir, la Torá) podría parecer ofrecer una respuesta legalista sobre cómo vivir una vida moral, no logra traer la visión de amor de Dios a la tierra. Claro, da una sensación de certeza tener una lista detallada de prácticas aceptables, pero con el don del Espíritu Santo, los gálatas están llamados a vivir y «habitar el peligroso espacio social como una nueva clase de comunidad en un mundo sospechoso y hostil... dentro del arriesgado espacio moral abierto como una nueva clase de ser humano» (Wright, p. 456).*

Consideremos qué exige de nosotros la libertad y qué significa vivir según el Espíritu.

Lo que requiere la libertad

Pablo comienza en el versículo 1 recordando a los gálatas que están libres de la ley, al igual que todos los hijos de Abraham, incluyéndonos a nosotros. La libertad es nuestro derecho de nacimiento en Cristo. Pero Pablo continúa rápidamente en el versículo 13 recordando que la libertad no significa poder hacer lo que uno quiera. Encontramos que los versículos 13-25 explican su aplicación práctica, incluyendo el establecimiento de límites apropiados.

Pablo escribe sobre nuestra libertad en el contexto de ser elegidos por Dios. La profesora emérita del Nuevo Testamento, Sarah Henrich, escribe lo siguiente: Ser elegido por Dios para la libertad, haber sido liberado por Cristo, es haber sido liberado de las consecuencias nefastas de una vida separada de Dios. Es también un llamado a la libertad que, en cierto modo, refleja la de Dios: una libertad dedicada a servir al prójimo con amor.

Esto es lo que Jesús quiso decir cuando dijo: “No piensen que he venido a abolir la ley o los profetas; no he venido a abolir, sino a cumplir” ( [Mateo 5:17 NVI](#) ). En nuestra libertad por medio de Cristo, vivimos la ley establecida en [Gálatas 5:14](#) y

reflejada en [Levítico 19:18](#) : “**No seas vengativo con tu prójimo ni le guardes rencor. Ama a tu prójimo como a ti mismo. Yo soy el SEÑOR.**”. Al subordinar la libertad individual a su responsabilidad hacia la comunidad, podemos ser agentes de cambio en el mundo, promoviendo el amor y el servicio.

En los versículos 16-21, Pablo profundiza en algunas de las áreas con las que los seres humanos lidian frecuentemente. Si consideramos estos diversos problemas, podemos categorizarlos principalmente como problemas interpersonales con los que lidiamos. Nos comparamos con los demás, olvidamos nuestra condición única como hijos amados de Dios o buscamos poder y control sobre los demás en lugar de su mayor bien. NT Wright señala que Pablo probablemente se refiere a problemas reales que enfrentaba la iglesia de Galacia. Estos problemas «están produciendo tal ira y tensión que la situación se está poniendo fea, con la amenaza de violencia real, combinada con una disputa social cuyos detalles se nos escapan, pero cuya realidad se refleja claramente en el versículo 26» (p. 458). Wright también aclara el uso del término «obras», diciendo:

*...no debemos suponer que Pablo creía que las «obras» eran solo efectos superficiales, mientras que el «fruto» provenía de algo más profundo. Al contrario: las «obras» proceden, como él mismo indica en otra parte, de lo más profundo de la personalidad humana caída (Wright, p. 458).*

Las “obras de la carne” a las que se refiere Pablo tienen resultados destructivos. En sus esfuerzos por resolver las tensiones que enfrentaban, los gálatas pensaron erróneamente que guardar la Ley (es decir, la Torá) les ayudaría a contener sus impulsos egoístas y de beneficio propio. Pablo les recuerda en [Gálatas 5:2-12](#) que guardar toda la ley, incluyendo la práctica de la circuncisión, no era seguir al Espíritu Santo que habitaba en ellos. El Comentario de Barclay escribe:

*La postura de Pablo era que el camino de la gracia y el camino de la ley eran mutuamente excluyentes. El camino de la ley hace que la salvación dependa del*

*logro humano; quien toma el camino de la gracia simplemente se entrega a sí mismo y a su pecado a la misericordia de Dios. Pablo continuó argumentando que si uno aceptaba la circuncisión, es decir, si aceptaba una parte de la ley, lógicamente debía aceptar la ley completa... Para Pablo, lo único que importaba era la fe que obra por el amor. Esto es simplemente otra forma de decir que la esencia del cristianismo no es la ley, sino una relación personal con Jesucristo. La fe del cristiano no se funda en un libro, sino en una persona; su dinámica no es la obediencia a ninguna ley, sino el amor a Jesucristo.*

*Por lo tanto, la libertad que disfrutamos en Cristo nos exige reenfocarnos en ser más humanos en nuestra forma de tratarnos a nosotros mismos, a nuestro cuerpo, a los demás y a sus cuerpos. Dado que el propósito de la carta de Pablo a los Gálatas era la unidad de la iglesia, esta unidad exige que sus miembros se comporten de ciertas maneras. Wright afirma que «la unidad nunca puede ser una verdad puramente teológica sin un efecto real en la forma en que los miembros de la iglesia se comportan entre sí» (p. 463).*

En lugar de que nuestra vida humana se centre en «todo yo», cambiamos nuestro punto de vista e interacciones para incluir nuestra responsabilidad colectiva con el mundo en general.

## **Vivir por el Espíritu**

Al considerar los versículos 22-25, aprendemos lo que significa ser más humanos. Wright se refiere a esto como «*rehumanización*» o «hacerse más humanos juntos» (p. 469). Señala: «*Una de las glorias del evangelio del Mesías crucificado es que hay una manera diferente de ser humano*» (p. 463). Observemos que esto no es una actividad solitaria, sino una forma de vivir y estar en comunidad.

Observamos que el primer fruto del Espíritu mencionado en el v. 22 es el amor, lo que refleja las palabras de [Gálatas 5:13-14](#). *El don del Espíritu Santo en*

*Pentecostés «cumple lo que la Torá quería hacer, pero no pudo» (Wright, p. 460). Nuestra «rehumanización» comienza con el amor: amor a Dios, a nosotros mismos, a los demás y a la tierra, creación de Dios.*

*Al continuar leyendo, los frutos del Espíritu enumerados en los versículos 22-23 no se dan de forma natural ni sin esfuerzo. Así como un árbol frutal debe ser regado, podado y protegido de plagas y vientos fuertes, también debemos reflexionar sobre los frutos del Espíritu y practicarlos. Debemos considerar cómo cultivamos los frutos del amor, el gozo, la paz, la paciencia, la bondad, la generosidad, la fidelidad, la mansedumbre y el dominio propio. Para Pablo, el carácter importaba, y «el evangelio fue diseñado para traer sanidad y esperanza a vidas humanas distorsionadas y desfiguradas» (Wright, p. 468).*

Ver a Jesús simplemente como una buena persona cuyo ejemplo debemos seguir ha llevado a una religión de pertenencia a una iglesia (como la membresía en un club social) y de creer en un conjunto de principios, sin ningún fruto visible. El discipulado es un camino de toda la vida en el cual Jesús, por el Espíritu, nos conforma a su imagen.

El sacerdote franciscano y autor Richard Rohr escribe esto sobre la verdadera libertad del evangelio:

“Sin la definición de libertad de Dios, seguiremos usando el evangelio como si fuera un producto que se puede comprar, vender, imponer o conseguir. El evangelio no es una ideología competidora que se vea amenazada por nada externo a sí misma. Es la luz del mundo que ilumina toda la casa; es la levadura y no todo el pan; es la sal que da sabor y nutrición a la comida mucho más abundante... Una vez que podemos aceptar que Jesús nos ha dado una lente iluminadora con la cual ver y medir todas las cosas, ya no podemos tratar al cristianismo como una amenaza —o permitir que sea una amenaza— a la libertad humana o cultural... El evangelio es un proceso mucho más que un producto, un estilo más que una estructura, una persona más que una producción. Es una forma de estar en el mundo que siempre se sentirá como compasión, misericordia y amplitud (p. 14-16).

El versículo 24 habla de la crucifixión de la carne con sus deseos egocéntricos, y podemos interpretarlo correctamente como una consecuencia continua de la crucifixión de Cristo. Leemos en [Colosenses 3:5-11](#) que debemos participar rutinariamente en la "muerte" de Cristo a las obras de la carne para permitir la práctica floreciente de los frutos del Espíritu:

**5** Por tanto, hagan morir todo lo que es propio de la naturaleza terrenal: inmoralidad sexual, impureza, bajas pasiones, malos deseos y avaricia, la cual es idolatría. **6** Por estas cosas viene el castigo de Dios. **7** Ustedes las practicaron en otro tiempo, cuando vivían en ellas. **8** Pero ahora abandonen también todo esto: enojo, ira, malicia, calumnia y lenguaje obsceno. **9** Dejen de mentirse unos a otros, ahora que se han quitado el ropaje de la vieja naturaleza con sus vicios **10** y se han puesto el de la nueva naturaleza, que se va renovando en conocimiento a imagen de su Creador. **11** En esta nueva naturaleza no hay judío ni no judío, circunciso ni incircunciso, extranjero, inculto, esclavo o libre, sino que Cristo es todo y está en todos. Colosenses 3:5-11 NVI

El versículo 25 concluye desafiando a los gálatas no solo a vivir por el Espíritu, sino también a ser guiados por él. En este caso, el uso que Pablo hace de la palabra «vivir» (*stoicheō*) puede traducirse como «ponerse en fila». Wright lo explica así: «Un *stoicheion* es una «fila» o «posición»: *el Espíritu te dice cómo ponerte en fila, siendo esta la línea de la vida y hacia la vida. Tu tarea es ver la línea y mantenerla*» (p. 472). Al reflexionar sobre el amor como el fruto principal del Espíritu, podemos evaluar nuestros pensamientos y acciones desde esa perspectiva para determinar si nuestro enfoque es interno o externo.

Estamos llamados a la libertad en Cristo, pero la forma en que esta se entiende y se expresa en comunidad es muy diferente de lo que la mayoría de la gente piensa. En lugar de la autocomplacencia, se nos desafía a desarrollar un amor propio y un amor por los demás adecuados. Nuestro llamado es crecer hasta

alcanzar la máxima expresión de libertad para que todos podamos llegar a ser quienes Dios nos ha creado para ser.

Llamado a la acción: El libro de Gálatas se centra en la unidad de la iglesia y en amar al prójimo en la comunidad como a nosotros mismos. Pide a Dios, con oración, qué acciones prácticas podrías tomar esta semana para fomentar la unidad de la iglesia y el amor en la comunidad.

## Referencias

Rohr, Richard. *Jesus' Alternative Plan: The Sermon on the Mount, 2nd ed.* Franciscan Media, 2022.

Wright, N.T. *Galatians*. Wm. B. Eerdmans Publishing Co., 2021.

<https://www.studylight.org/commentaries/eng/dsb/galatians-5.html>

<https://www.workingpreacher.org/commentaries/revised-common-lectionary/ordinary-13-3/commentary-on-galatians-51-13-25-3>

<https://www.workingpreacher.org/commentaries/revised-common-lectionary/ordinary-13-3/commentary-on-galatians-51-13-25-2>

## Preguntas para discusión en grupos pequeños

- ¿En qué se queda corta la definición común de libertad como «la capacidad de hacer lo que quiera»? ¿Se te ocurren maneras en que esta definición promueve la autocomplacencia en lugar del amor propio y el amor a los demás?
- T. Wright sugiere que la iglesia de Galacia experimentaba una falta de armonía donde “la gente [estaba] introduciendo una mentalidad sociocultural competitiva en la iglesia... Quizás había pequeños grupos que defendían posturas sutilmente diferentes, que luego se fragmentaban... mientras las personas se rechazaban mutuamente o amenazaban con no hacer negocios entre sí, enseñando a su iglesia local y a sus hijos que esta era la manera 'correcta' de seguir a Jesús”. ¿Cómo la identificación de Pablo de las “obras de la carne” que se encuentra en los v. 16-21 crea conciencia de la falta de unidad?

- El sermón sugiere que nos volvamos más humanos al centrarnos en el amor. ¿Qué aplicación práctica ve usted en enfatizar el amor para ser más humanos? En otras palabras, ¿cómo se vería esto en su congregación local?
- Promover el crecimiento de los frutos del Espíritu puede ser similar a un árbol frutal que necesita riego, poda y protección. ¿Qué prácticas le han resultado útiles en este sentido?

Inicio

